

RELEVANCIA DE JALISCO EN LA ACTIVIDAD ECONOMICA NACIONAL

Graciela López Méndez

Por ser México un caso típico de desarrollo regional desigual, es necesaria la elaboración de estudios económicos de sus regiones ya que sólo así se puede conocer con certeza la posición que ocupan y la función que cumplen cada una de ellas dentro del sistema económico nacional, para que a su vez se implementen políticas de desarrollo que permitan una justa distribución del ingreso y la riqueza. El presente análisis pretende conocer la participación de Jalisco en la actividad económica nacional, a partir de la evaluación de la importancia de la industria manufacturera, el comercio, la minería, la construcción, la pesca y el transporte. Para ello se analizan cuatro variables: valor de la producción, el número de establecimientos, personal ocupado por empresa y el ingreso por hombre ocupado, tomándose como base los resultados oportunos de los *Censos Económicos 1986*. La información que se analiza prácticamente se refiere a la actividad económica del sector privado en áreas urbanas ya que el conteo fue levantado en localidades que en el censo de población de 1980 tenían más de 2 500 habitantes o eran cabeceras municipales, excluye la actividad agropecuaria y forestal, y la de las empresas paraestatales de cobertura nacional, como Petróleos Mexicanos, Comisión Federal de Electricidad, Fertilizantes Mexicanos, Teléfonos de México, y no toma en cuenta la actividad del sector público en servicios educativos, de salud, administrativos, etc., además de los de tipo religioso. Asimismo la economía subterránea queda al margen, no obstante que en 1985 constituyó una fuente de producción y empleo que representó el 38.4 por ciento de toda la actividad económica.

LOS DATOS GLOBALES

De acuerdo con información proporcionada por el Instituto Nacional de Estadística, Geografía e Informática (INEGI), para 1985 existían en el resto del país poco más de un millón 103 mil unidades económicas que daban ocupación a cerca de 6 millones 200 mil personas y que

por la venta de sus productos y servicios obtuvieron 36.8 billones de pesos. Se ubicaban en Jalisco 80 mil 457 establecimientos (7.3%) y 467 mil 741 empleados (7.6%).

Para 1987, como resultado de la recesión económica del país, el valor de la producción nacional se situaría en un nivel semejante al de 1985, y muy probablemente la de Jalisco estaría ligeramente por arriba, ya que según indicadores de otros estudios, la entidad como región ha experimentado una crisis menos grave que el país. Esta situación se puede explicar por la composición del aparato productivo jalisciense de medianas, pequeñas, y micro industrias que elaboran gran diversidad de productos y que dependen en muy poco de insumos internacionales, y por lo tanto, de divisas. Por otro lado, estas empresas producen principalmente para el mercado interno del Occidente de México, el cual se puede suponer, se ha restringido menos que el nacional, debido entre otros factores al dinamismo del sector exportador de la agricultura regional.

JALISCO, PREPONDERANTE EN EL PAIS, LIDER EN EL OCCIDENTE

Con la información censal es posible establecer la jerarquía del estado dentro del país como cuarto generador de producto interno bruto, tercero en unidades productivas y tercero como empleador. Lugares todos preponderantes al saber que sólo es superado por el Distrito Federal, el Estado de México y por una vez a Nuevo León.

Por el orden establecido en el contexto nacional, Jalisco da muestra clara de su importancia, y en el ámbito de la región occidente esta importancia es mayor puesto que si se agrupan a los demás estados que conforman la región —Aguascalientes, Colima, Guanajuato, Michoacán, Nayarit, Sinaloa y Zacatecas— juntos apenas aportan un valor de producción semejante al de Jalisco por sí solo.

En cuanto a ingresos de las empresas, la participación de Jalisco respecto al país fue de 7.9 por ciento, mientras que un 6.1 por ciento correspondió a su participación en la población nacional, por lo tanto, el ingreso per cápita en Jalisco fue mayor al promedio nacional en 30 por ciento; además, las ventas por persona ocupada ascendieron localmente a 6 millones 217 mil pesos, *versus* 5 millones 945 mil pesos como promedio para el país en su conjunto.

A pesar de lo anterior la productividad media de la mano de obra jalisciense — producción por hombre empleado — si bien es comparativamente alta, según el Censo Económico, cinco entidades (Distrito Federal, México, Coahuila, Nuevo León y Querétaro) se encontraban por arriba, con una diferencia máxima de 27.4 por ciento referente a la productividad media del Estado de México.

LA IMPORTANCIA DE LAS ACTIVIDADES ECONOMICAS

La importancia de las diferentes actividades económicas se ha venido modificando radicalmente en las últimas cuatro décadas. Actualmente podemos citar por su relevancia en el valor de producción y personal ocupado tanto para el país como para Jalisco, el siguiente orden: industria manufacturera, comercio, servicios, construcción, transporte, minería y pesca.

Para Jalisco es primordial mencionar que la producción es superavitaria y con una estructura de participación por sectores relativamente equilibrada. Existen bienes y servicios de todas clases y sólo en muy escasa medida se depende de otras regiones para el aprovisionamiento de productos.

Número de establecimientos y personal ocupado

Conforme al número de unidades productivas, es irrefutable la primacía del comercio en la entidad y en el país, ya que más de la mitad de todos los establecimientos se dedican a esta actividad; en ambos casos le siguen en importancia los servicios, manufacturas, construcción, transporte, pesca y minería.

La información presentada en el cuadro 1 permite confirmar la relevancia del estado como el mayor centro de comercio y servicios en el interior del país, puesto que sus aportaciones al valor de producción nacional en estas ramas sólo son superadas por el Distrito Federal; demuestra también que la producción manufacturera nacional es la actividad más concentrada y que esta rama en Jalisco, aun cuando es la principal por su aportación al valor de la producción estatal, no es la de mayor competitividad en el país. Asimismo se puede inferir que las ramas que necesitan impulsarse en mayor medida en Jalisco, son la minería y la pesca, puesto que su participación en el valor de la producción nacional es poco significativa a pesar de que se cuenta con los recursos naturales necesarios.

En el corto plazo, dada la estructura de la planta productiva jalisciense así como por la reciente competen-

Cuadro 1
JALISCO EN EL CONTEXTO NACIONAL
1985

Concepto	Nacional A	Jalisco B	B/A %	Lugar en el país
Unidades económicas	1'103,286	80,457	7.3	3º
Personal ocupado	6'195,235	467,741	7.6	3º
Remunerado	4'654,395	349,881	7.5	4º
No remunerado	1'540,840	117,860	7.6	3º
Gastos en millones de pesos	27'706,852	2'207,228	8.0	4º
Ingresos en millones de pesos	36'831,402	2'908,002	7.9	4º
Población total	78'248,100	4'778,400	6.1	4º

FUENTE: Elaborado con base en datos del INEGI, *Resultados Oportunos del Estado de Jalisco, Censos Económicos 1986.*

cia de productos extranjeros la producción jalisciense deberá buscar una mayor diversificación, sobre todo en la industria manufacturera, que es la rama de actividad más importante.

Tamaño de la empresa por personal ocupado

Tomando en consideración el personal ocupado, el tamaño de la empresa jalisciense es ligeramente mayor que el promedio nacional, con 5.8 y 5.6, respectivamente, sin embargo, al analizar la actividad económica por ramas productivas, en algunos casos el promedio es menor. A nivel nacional las empresas mineras y de construcción tienen el promedio más alto de empleados, con 127.7 y 72.4 respectivamente. Jalisco también cuenta con el número más alto de empleados aunque por abajo del promedio nacional con 82.4 empleados para las minas y 68.7 para las constructoras.

Como empresas medianas en el Estado se podrían considerar las de transporte con 63 empleados en pro-

medio y las pesqueras con 46.9; en ambos casos el tamaño de estas empresas sobrepasan del estándar nacional, ya que las transportistas están por arriba 72 por ciento y las pesqueras por abajo en un 29 por ciento.

Las empresas manufactureras locales promedian su personal ocupado en 17.2, le siguen las de servicios con 4.3 y finalmente las de comercio con sólo 3.2 empleados por establecimiento, todas ellas de magnitud muy semejante a sus promedios nacionales de 18.1, 4.1 y 2.9 respectivamente.

La información del cuadro 2 muestra la coexistencia en Jalisco de empresas muy pequeñas, medianas y relativamente grandes, con predominio de las primeras. Este fenómeno, que se antojaría contraproducente, ha sido factor para que la producción en el estado no se haya visto afectada con tanto rigor como en otras entidades. Se puede decir que el tamaño de la empresa ha permitido a la economía jalisciense adecuarse con relativa facilidad a los cambios en la demanda.

Cuadro 2
PRINCIPALES VARIABLES ECONOMICAS POR RAMAS DE ACTIVIDAD
1985

Ramas	Establecimientos		Personal ocupado (miles)		Ingresos (miles de millones pesos)	
	Nacional	Jalisco	Nacional	Jalisco	Nacional	Jalisco
Manufacturas	127,539	9,812	2,306.6	168.7	16,492.9	1,374.6
Comercio	618,059	44,693	1,780.7	141.5	14,348.2	1,135.7
Servicios	341,436	24,650	1,401.5	105.3	3,476.9	233.1
Minería	466	17	59.5	1.4	374.7	5.9
Pesca	607	32	40.2	1.5	93.4	1.4
Construcción	4,648	383	336.4	26.3	1,449.1	89.6
Transporte	4,086	181	149.6	11.4	529.2	35.8
Auxiliares	5,571	609	112.5	8.8	0.0	0.0
No especificado	874	80	11.2	2.8	67.0	31.9
TOTAL	1'103,286	80'457	6,195.2	467.7	36,831.4	2,908.0

FUENTE: Elaborado con base en datos del INEGI, *Resultados Oportunos del Estado de Jalisco y Censos Económicos 1986*.

Ingresos por hombre ocupado

En lo que se refiere a los ingresos de los establecimientos por persona ocupada, la empresa en Jalisco tiene en promedio un mayor indicador que la media nacional; superándola en un 5 por ciento. Para 1985 la industria manufacturera fue la más productiva de todas, tanto en el plano nacional como en el estatal ya que los ingresos generados por empleado ascendieron a 8.148 millones de pesos. Le sigue muy de cerca el comercio con 8.026 millones de pesos por empleado, este valor es muy semejante al que resulta en el promedio nacional.

En el extremo inferior se encuentra la actividad pesquera estatal con ingresos generados por empleado de 933 mil pesos que representa del estándar del país apenas 40 por ciento. La minería, la construcción, el transporte y los servicios estatales con ingresos medios de 4.214, 3.407, 3.140 y 2.214 millones de pesos respectivamente se encuentran todos por abajo de sus homólogos nacionales.

Conforme a estos resultados y por ser la relación ingresos/persona ocupada una forma de medir la efectividad de los sistemas productivos, cabe señalar que en Jalisco se debe trabajar arduamente en el sentido de mejorar esta relación ya que el promedio global estatal, comparado con el de las demás entidades de la República, se encuentra en sexto lugar.

CONCLUSIONES

A lo largo de este estudio se han analizado las variables económicas más relevantes de la actividad productiva estatal y nacional, lo cual permite con certeza definir la relevancia de Jalisco en el contexto del país, pudiendo puntualizar que según el valor de la producción global, Jalisco ocupa el cuarto lugar nacional, al mismo tiempo que por el número de unidades productivas y el personal ocupado se sitúa en un tercer lugar.

Por el personal ocupado promedio las empresas jaliscienses se colocan en el treceavo lugar nacional, mientras que por los ingresos promedios las unidades económicas estatales mejoran al octavo puesto; los valores promedios de datos relacionados permiten ver una empresa local pequeña, aunque mayor al promedio nacional en cuatro por ciento, de acuerdo a su valor de producción.

La productividad media de la mano de obra en el estado de Jalisco es mayor al promedio nacional, aunque alcanza apenas un sexto lugar en el país. La industria manufacturera es la actividad preponderante en el estado, le siguen en importancia el comercio y los servicios los cuales por su gran aportación a las ramas nacionales, convierten a Jalisco en el primer centro comercial y de servicios en el interior de la República. Las ramas que mayor impulso requieren en Jalisco son la minería y la pesca ya que su bajo nivel de producción colocan al estado hasta un onceavo y treceavo lugar, respectivamente.

Por último, las conclusiones derivadas de este análisis permiten constatar lo importante que resultan los estudios económicos regionales para el país, ya que la actualidad económica nacional como un todo, puede ser considerablemente diferente a la de una región en particular.

Así se tiene por ejemplo a Jalisco que con un nivel de desarrollo por encima del estándar nacional no podría describirse por los resultados nacionales ya que se estaría desvirtuando el esfuerzo local por el mejoramiento económico; no permitiría ubicar al estado en su exacta dimensión comparativamente con las demás entidades y no se podrían identificar las fuerzas y factores que fomentan o detienen su desarrollo. ▣